

LE DJUENE POU ET LE GROS POÛE.



Aiprès lai dyere, dains mon v'llaidge è vétyait in paiysain qu'avait in djuene pou et in gros poûe.

Not'djuene pou se saivait bé, djuene et foue. Tyétye djo, è f'sait enco neue qu'èl était dje tchu le f'mie po tchaintait et ainchi révoiyie le sraye, les dgerainnes et tot le v'llaidge. Tos les maifins c'était c'ment çoli. Au v'llaidge en dyait que pussin èl'avait aivolait ènne montre, ènne montre suisse bin chur. Et tos les djos tchu son f'mie è f'sait les cent pais en s'neurréchant de mouetches et de vars : que di naturèl. Tyaind le sraye était pu hât dains le cie, ses bèlles pyeumes brillint c'ment de l'oue et di fue. El était achi fie de sai bèlle çhiatre roudge c'ment

de lai braise. Totes les dgerainnes de lai majon et des alentouèts éfint totes daubes de lu. Elles venyint se coutchie d'vaint lu, et lu, en bon pou f'sait ce qu'è d'vaint faire. Chutôt aiprès lai dgerainne se s'couait de pyaigi et se savait en ritaint taint èlle était haiyrouse. Not pou aimait achi se miraie dains l'ave de l'abreuvou.



Not'gros poûe lodgeait dains ènne étâlâtte faite daivo de véyes lavons et èl avait in po d'vardgie qu'était dadon longtemps d'venu in mairais. Not'poûe aivait aidè l'morre tot noi de tieurie dains lai tiere des vars et des raicènes, les pattes et le d'dos di ventre éfint achi tot nois de borbe. Not'poûe était in vrai souyon et è s'pyaigeait c'ment çoli.

Di môment qu'èl aivait è maindgie çoli allait bin po lu. Tos les djos en lu baiyait lai r'laivure, des p'têtes pomates tieutes et pe totes souetches d'âtre et même des otchies qu'è raiffolait. Not'poûe s'potchait bin, mains è n'était pe bin rôpre.

In djo de djuyèt, dains lai vâprè tot d'in còp le cie ât d'venu tot noi. Bin vite les dgens se sont dépadgis de rentraie tchie yos, les bêtes achi se sont botées è lai saute.



Tot d'in còp ènne éyuge è ritè dains les nues cheyu pai in grand còp de tounnére. Tot le monde è craiyu que le cie lu tchoiryait chu lai tête. Not'pou que se savait bé v'lait achi montraie qu'èl était couraidgeou. Ainchi èl ât d'morè fûe, tchu son moncé de f'mie, è v'lait montraie qu'è n'avait peu pavou de l'oraidge. Et d'in cop è s'ât botè è pyevvre, çoli tchoiyait, çoli vachait, çoli doyait. Li hât-tchu Saint Piere dont c'était lai fête en lai fin

di mois pèssè, nos d'vint pe rébiaie qu'èl était in patchou, è euvie totes grandes les étujes di cie. En ran de temps not'bé pou s'ât r'trovè tot mô c'ment ènne raitte, ses pyeumes ne se r'drassint pu. En ne reconnyéçait pu le bé pou d'aivaint, ça n'était pu qu'ènne veye dgerainne toute môve.

E pyeuvaït achi tchu not'poûe, è n'avait peu pavou lu non pu. L'ave lu coulait chu l'dos et le laivait. O miraitye lu qu'était chu voue, ci souyon s'ât r'trovè tot bé rose. Lu que s'pyageait dains l'mairais, lu qu'était aidè tot gouenè s'ât r'trovè mittenaint tot bé. E musait meîme que çoli lu f'rait bin pyaigi de poyait djasaie et pe fôlatraie d'aivo ènne bèlle et djuene true. In djo p't'être, en ne sait d'jmais!

Lai pyeudge ayaint ràtè de tchoire, lai fèrmie ravouétaint pai lai f'nêtre de lai tieûjainne ât aivu curprige de vouer tchu le f'mie: ènne échpèce de véye dgerainne tote môve.



Elle se dit, dumoinne ç'ât lai fête di saint patron di v'llaidge, et bin c'te véye dgerainne veut nos faire in bon dénaie.

Chutôt dit, chutôt fait et not'pou s'ât r'trovè sains tête et dépyeumè. E ly è fayu èlle grosse tiasse pe le tieure et tote lai majon è bin dénaie en ci dumoinne de fête. Et le soi, en è tchaimpè ses oches tchu.le f'mie!

Not poûe qu'était mittenaint fie d'être bé ne v'lait pu se gouenaie. E d'maindait de l'étrain po s'coutchie. Aïnchi è l'è pèssè tot le tchâtemps et l'herbâ en se f'saint soignée et dorlotaie. E l'avait aidè bouènne appétit et è l'était d'veniu gros et gras. Po lai Saint-Maitchîn è s'ât r'trovè en boudin, djalaie, gruyatte, fïoses, djaimbons et indoyes femèes. Ran n'è t'aivu preudju et ce n'ât que le maidgi-grais qu'le drie djaimbon ât aivu dépendu. Po carimentran la tieûjniere l'è fait daivo des catch'rats de poires. Ci djo-li tot l'monde, le ventre bin pyein, ç'ât seuvni de ci bé et bon poûe, mains le pou était d'je rébiè dadon bin longtemps.

Ç'te hichtouère ât ènne p'tète yesson de simpycitè et d'humilité et en peut dire:

« Ç'n'ât pe ç'tu que se craït le pu, que vât le pu. » ou encô

« Ç'tu que se craït souetchi de lai tieuche de Jupiter, peut se r'trovaie in bé djo le tyu pai tiere et les pattes en l'air. »



Jean BABE de Cotchavon

LE JEUNE COQ ET LE GROS COCHON

Après la guerre dans mon village il y vivait un paysan qui avait un jeune coq et un gros cochon. Notre jeune coq se savait beau, jeune et fort. Chaque jour, il faisait encore nuit qu'il était déjà sur le fumier pour chanter et ainsi réveiller le soleil, les poules et tout le village. Tous les matins c'était ainsi. Au village on disait que poussin il avait avalé une montre, une montre suisse bien sûr. Et tous les jours, sur son fumier il faisait les cent pas en se nourrissant de mouches et de vers : que du naturel. Quand le soleil était plus haut dans le ciel, ses belles plumes brillaient comme de l'or et du feu. Il était aussi fier de sa belle crête rouge comme de la braise. Toutes les poules de la maison et des alentours étaient toutes folles de lui. Elles venaient se coucher devant lui, et lui en bon coq faisait ce qu'il devait faire. Sitôt après la poule se secouait de plaisir et se sauvait en courant tant elle était heureuse. Notre coq aimait aussi se mirer dans l'eau de l'abreuvoir.

Notre gros cochon logeait dans une soue faite avec des vieilles planches, il avait aussi un bout de jardin qui était devenu depuis longtemps un marais. Notre cochon avait toujours le groin tout noir de chercher dans la terre des vers et des racines. Les pattes et le dessous du ventre étaient aussi tout noirs de boue. Notre cochon était vraiment un souillon et se plaisait ainsi.

Du moment qu'il avait à manger, cela allait bien pour lui. Tous les jours on lui donnait l'eau de vaisselle, des petites pommes de terre cuites et toute sorte d'autres choses et même des orties dont il raffolait, notre cochon se portait bien, mais il n'était pas très propre.

Un jour de juillet, dans l'après-midi le ciel est devenu brusquement tout noir. Rapidement les gens se sont hâtés de rentrer chez eux, les bêtes aussi se sont mises à l'abri. Tout à coup un éclair à couru dans les nuages suivi par un grand coup de tonnerre. Tout le monde a eu l'impression que le ciel allait lui tomber sur la tête.

Notre coq qui se savait beau voulait aussi montrer qu'il était courageux. Ainsi il est resté dehors sur son tas de fumier il tenait à montrer qu'il n'avait pas peur de l'orage.

Soudain il s'est mis à pleuvoir, cela tombait, il pleuvait dru, il pleuvait à verse. Là au-dessus Saint Pierre dont c'était la fête à la fin du mois passé, n'oublions pas qu'il était pêcheur, avait ouvert toutes grandes les écluses du ciel. En rien de temps notre beau coq s'est retrouvé trempé comme une souie, ses plumes ne se redressaient plus. On ne reconnaissait plus le beau coq d'avant, ce n'était plus qu'une vieille poule toute mouillée.

Il pleuvait aussi sur notre cochon, lui aussi n'avait pas peur. L'eau lui coulait sur le dos et le lavait. O miracle, lui qui était toujours si sale, ce souillon se retrouvait tout beau rose. Lui qui se plaisait dans le marais, lui qui était toujours sale se retrouve maintenant tout beau. Il pensait même que cela lui ferait bien plaisir de parler et de folâtrer avec une belle jeune truie. Un jour peut être, on ne sait jamais !

La pluie ayant cessé de tomber, la fermière regardant par la fenêtre de la cuisine fut surprise de voir sur le tas de fumier : une espèce de vieille poule toute mouillée. Elle se dit, dimanche c'est la fête patronale et bien celle vieille poule nous fera un bon diner.

Sitôt dit, sitôt fait et notre coq se retrouva sans tête et déplumé. Il a fallu une grosse marmite pour le cuire et toute la maison a bien diné en ce dimanche de fête. Et le soir on a jeté ses os sur le fumier !

Notre cochon qui était maintenant fier d'être beau ne voulait plus se salir. Il demandait de la paille pour se coucher. Ainsi il a passé tout l'été et l'automne à se faire soigner et dorloter. Il avait toujours bon appétit et était devenu gros et gras. Pour la Saint Martin il s'est retrouvé en boudin, gelée, ragoût de foie, lard, jambon et andouilles fumées. Rien n'a été perdu et ce n'est que le mardi gras que le dernier jambon a été décroché. Pour l'entrée en carême la cuisinière l'a fait avec des quartiers de poires séchés au four. Ce jour-là tout le monde le ventre bien rempli s'est souvenu de ce beau et bon cochon, alors que le coq était oublié depuis bien longtemps.

Cette histoire est une petite leçon de modestie et d'humilité qui peut se traduire ainsi :

« Ce n'est pas celui qui se croit le plus qui vaut le plus ! »

ou encore

« Celui qui se croit sorti de la cuisse de Jupiter, peut se retrouver un beau jour le cul par terre et les pattes en l'air ! »

Dictons



**Ç'n'ât pe lai vaitche que breuille le pu
que baiye le pu de laicé**

Ce n'est pas la vache qui beugle
qui donne le plus qui donne le plus de lait

**Tyaind lai çhiâtre ât bèle roudge
ç'ât signe que les dgeraines v'lant ovaie**

Quand la crête est belle rouge
c'est signe que les poules vont pondre

